

## Leadership in a time of uncertainty

Quebec City, April 16-17, 2024

## Le leadership en période d'incertitude

Québec, les 16 et 17 avril 2024

### Biographies

#### Résultats du sondage d'opinion publique de 2024



#### **David Coletto, le fondateur, président et chef de la direction, Abacus Data**

David Coletto est le fondateur, président et chef de la direction d'Abacus Data, une firme d'études de marché et de stratégie offrant une gamme complète de services. Tirant parti de ses vingt ans d'expérience, David a constitué Abacus Data il y a 14 ans. Depuis, il est devenu l'un des sondeurs le plus respectés du Canada et il est régulièrement sollicité pour ses analyses de la politique, du marché du travail et des habitudes de consommation.

Il a obtenu son doctorat en sciences politiques de l'Université de Calgary en 2010 et il est un professeur adjoint à l'Université de Carleton. David anime également le balado « inFocus with David Coletto » dans lequel il explore les points d'intersection entre l'opinion publique, la politique, les politiques publiques et les habitudes de consommation. Ce mois-ci, le journal Hill Times a classé David parmi les 100 personnes les plus influentes de la politique canadienne.

#### Conférencier



#### **L'Honorable sénatrice Michèle Audette**

Michèle Audette est une leader autochtone reconnue.

Née d'un père québécois et d'une mère innue, Mme Audette est originaire de la communauté innue de Uashat mak Mani-Utenam au Québec. Elle joue un rôle clé dans la transformation des rapports entre les peuples autochtones et la société québécoise et canadienne depuis les années 1990. À seulement 27 ans, elle a été élue présidente de l'association Femmes autochtones du Québec. En 2004, elle a été nommée sous-ministre associée du Secrétariat à la condition féminine du Québec. Elle a servi à titre de présidente de l'Association des femmes autochtones du Canada de 2012 à 2015. En 2015, elle aide à la création d'un programme innovateur de deuxième cycle en administration publique autochtone pour l'École nationale d'administration publique.

Mme Audette a été nommée parmi les cinq commissaires chargés de mener l'Enquête nationale sur les femmes et les filles autochtones disparues et assassinées. Depuis 2019, elle occupe le poste d'adjointe au vice-recteur aux études et aux affaires étudiantes et de conseillère principale à la réconciliation et à l'éducation autochtone de l'Université Laval.

En reconnaissance de ses contributions importantes, Mme Audette a reçu le Prix Femmes de mérite 2018 dans la catégorie Prix Inspiration de la Fondation Y des femmes de Montréal, le titre Femme de l'année du Conseil des femmes de Montréal en 2014 et la Médaille du jubilé de diamant de la reine Elizabeth II en 2012. L'Université de Montréal lui a également conféré un doctorat honoris causa afin de souligner l'envergure de son engagement pour la cause des femmes autochtones et son inépuisable travail pour la réconciliation entre les peuples.

Mme Audette a fait des études en arts visuels à l'Université du Québec à Montréal et en enseignement des beaux-arts à l'Université Concordia.

## **Entrevue avec les dirigeants principaux de la science et de l'innovation**



### **Rémi Quirion, Le scientifique en chef du Québec**

Depuis sa nomination à titre de scientifique en chef du Québec, Rémi Quirion, O.C., C.Q., Ph.D., m.s.r.c., préside les conseils d'administration des trois Fonds de recherche du Québec et conseille le ministre de l'Économie, de l'Innovation et de l'Énergie en matière de développement de la recherche et de la science. Il est élu président mondial du Réseau international en conseil scientifique gouvernemental (INGSA) depuis septembre 2021.

Jusqu'à sa nomination, Rémi Quirion était vice-doyen aux sciences de la vie et aux initiatives stratégiques de la Faculté de médecine de l'Université McGill et conseiller principal de l'Université (recherche en sciences de la santé). Il était également directeur scientifique du Centre de recherche de l'Institut Douglas, professeur titulaire de psychiatrie à l'Université McGill et directeur exécutif de la Stratégie internationale de recherche concertée sur la maladie d'Alzheimer des Instituts de recherche en santé du Canada. Le professeur Quirion fut le premier directeur scientifique de l'Institut des neurosciences, de la santé mentale et des toxicomanies, un des 13 instituts de recherche en santé du Canada.

Ses travaux ont aidé à mieux comprendre le rôle du système cholinergique dans la maladie d'Alzheimer, du neuropeptide Y dans la dépression et la mémoire, et du peptide relié au gène de la calcitonine (CGRP) dans la douleur et la tolérance aux opiacés. Rémi Quirion a obtenu son doctorat en pharmacologie de l'Université de Sherbrooke en 1980 et il a effectué un stage postdoctoral au National Institute of Mental Health, aux États-Unis, en 1983. Auteur de plus de 750 publications dans des revues scientifiques reconnues, il est l'un des chercheurs en neurosciences les plus cités dans le monde. Récipiendaire de nombreux prix et distinctions, dont l'Ordre national du Québec (chevalier du Québec, C.Q.) en 2003, le prix Wilder-Penfield des Prix du Québec en 2004 et l'Ordre du Canada (O.C.) en 2007, il est membre de la Société royale du Canada et a également été intronisé au Temple de la renommée médicale canadienne. En 2015, il a été promu Officier dans l'Ordre des Palmes académiques de la République française, une distinction remise par le gouvernement français qui reconnaît ainsi son apport au développement des relations franco-québécoises en matière de recherche.



### **Luc Sirois, Innovateur en chef du Québec, Conseil de l'innovation du Québec**

Luc Sirois est innovateur en chef du Québec, directeur général du Conseil de l'innovation du Québec et président fondateur du conseil d'administration d'Axelys, la société de valorisation de la recherche publique au Québec.

Titulaire d'un baccalauréat en génie électrique de l'Université McGill et d'un MBA de l'Université Harvard, Luc Sirois est aussi un entrepreneur technologique et social reconnu, au Québec et de par le monde, pour son approche créative de l'innovation et pour son

implication en technologie numérique au Québec.

Investi après de nombreuses startups et organisations à but non lucratif axées sur la jeunesse, la santé, la science et l'éducation, il a cofondé le mouvement d'innovation en santé Hacking Health ainsi qu'un accélérateur et fonds d'essaimage en santé numérique. Il est également cofondateur de Resonant Medical, maintenant Elekta Canada, une entreprise d'avant-garde en radio-oncologie.

Il a œuvré à titre de vice-président chez TELUS Santé, Telesystem et Nightingale en santé connectée, et comme gestionnaire en conseil stratégique chez McKinsey & Compagnie aux bureaux de Montréal, Toronto, Zurich et Paris. Plus récemment, il a occupé le poste de directeur général de Prompt, un organisme à but non lucratif qui facilite la création de partenariats entre des entreprises et le milieu public de la recherche afin d'améliorer la compétitivité du Québec sur le marché des technologies de l'information et des communications (TIC).

De août à décembre 2020, il a été conseiller stratégique pour le ministre québécois de l'Économie et de l'Innovation, pour piloter la refonte et la création d'un nouveau modèle de valorisation de la recherche publique. Il a ensuite été nommé innovateur en chef du Québec, devenant ainsi le premier à occuper ce poste au Québec.

Professeur associé de HEC Montréal, M. Sirois est un excellent ambassadeur de la science et de l'innovation. Adeptes du partage et de la mobilisation des connaissances, il sait captiver les jeunes talents de manière créative et audacieuse afin de leur inculquer sa passion pour les sciences.

Au quotidien, il poursuit sa mission de mobilisation des écosystèmes existants, tout en ayant une attention particulière pour la jeunesse qu'il souhaite dynamique et visionnaire. Il a comme objectif d'amener chacun des acteurs de l'innovation à se dépasser et à devenir un agent de changement, pour que le Québec puisse innover plus et mieux.